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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses Appen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 29.06.2010 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:55 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 
Bürgermeister 
Herr Hans-Joachim Banaschak CDU   
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Werner Fitzner FDP stv. Vorsitzender  
Frau Jutta Kaufmann FDP   
Herr Torsten Lange CDU  für Herrn Dirk David 
Herr Walter Lorenzen SPD   
Herr Hans-Peter Lütje CDU Vorsitzender  
Frau Heidrun Osterhoff FDP   
Herr Ulrich Rahnenführer SPD   
Frau Helga Schlichtherle CDU   
Herr Ullrich Schlichtherle CDU   
Außerdem anwesend 
Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Frau Bärbel Pein FDP  bis TOP 8 wegen Be-

fangenheit zu TOP 9 
Herr Stefan Puttmann SPD   
Herr Alexander Sprick FDP   
Herr Karl Wilms   Vorsitzender des Se-

niorenbeirates 
Presse 
Pinneberger Tageblatt    
Protokollführer/-in 
Frau Heike Ramcke    
  
Zuhörer  und Vertreter des TuS Appen (Herr 

Diekert, Herr Eck, Herr Behlke, Frau 
David) 

 
Entschuldigt fehlen: 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU   
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 17.6.2010 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Ab Punkt 8 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit 
ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert: 
 
Der Tagesordnungspunkt 6 „ Entwicklung der Mieten und Ausgaben-
/Einnahmenübersicht Wohnungen Appen“ wird in dem nichtöffentlichen Teil  unter 
Tagesordnungspunkt 9 behandelt.  
Es werden die Tagesordnungspunkte 

13  Flächennutzungsplanänderung  Tävsmoorweg, 
14  Mitgliedschaft im Zweckverband „Integrierte Station Unterelbe“ (ISU), 
15  Rechtsstreit Gemeinde Appen./.Ramcke 

neu angefügt.      
 
Die Tagesordnung in der neuen Fassung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis: 9 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  
 2.1.  Widerspruch gegen die Erhöhung der Kreisumlage 
  
 3.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 8.6.2010 

Vorlage: 414/2010/APP/BV 
  
 4.  Beschaffung Kommunaltraktor als Ersatz für den Unimog 

Vorlage: 397/2010/APP/BV 
  
 5.  Fassade am Bürgerhaus - Sockelbereich 

Vorlage: 419/2010/APP/BV 
  
 6.  Antrag zur Übernahme eines Finanzierungsanteiles zum Turnhallenanbau 

Vorlage: 406/2010/APP/BV 
  
 7.  Schredderaktion im Herbst 

Vorlage: 412/2010/APP/BV 
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Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  

Der Vorsitzende des TuS Appen, Herr Diekert, moniert, dass der Vorstand 
des TuS Appen zu der heutigen Sitzung keine Einladung erhalten hat. Er 
weist darauf hin, dass auch keine Bekanntmachung in den Bekanntma-
chungskästen für die heutige Sitzung aushängt.  
Nach kurzer Beratung des Finanzausschusses erklärt Herr Lütje, dass das 
Versäumnis der Bekanntmachung in den Bekanntmachungskästen  ver-
waltungsseitig geklärt wird. Die Sitzung wird unter Vorbehalt, das kein 
Formfehler vorliegt, weitergeführt. 
Herr Diekert  äußert sich zum TOP 7 . Er drückt seine Enttäuschung ge-
genüber der Politik aus, die seiner Ansicht nach ihr Wahlversprechen be-
züglich des Turnhallenanbaus nicht halten. Herr Diekert stellt die für die 
Gemeinde entstehenden Zinsbelastungen im Vergleich zum Verwaltungs-
haushalt 2010 mit 0,25 % dar.  
Frau Silvia David, Jugendbetreuerin des TuS Appen, stellt die gegenwärti-
ge Auslastung der Hallen vor. Sie äußert ihre Bedenken, das man die Ju-
gendlichen im Verein nicht halten kann, weil es keine Trainingskapazitäten 
gibt.  
Herr Eck weist auf ein steigendes Wirtschaftswachstum in Deutschland 
hin, sodass mit Steuermehreinnahmen zu rechnen ist. 
Herr Carsten Schmidt, Fitnesstrainer, lobt die gute Vereinsarbeit des TuS 
Appen.  

  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  
zu 2.1 Widerspruch gegen die Erhöhung der Kreisumlage 
  

Bürgermeister Banaschak teilt mit, dass er im Namen der Gemeinde Ap-
pen stellvertretend durch das Amt gegen die Erhöhung der Kreisumlage 
Widerspruch eingelegt hat.  

  
 zur Kenntnis genommen 
  
zu 3 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 8.6.2010 

Vorlage: 414/2010/APP/BV 
  

Herr Lütje erläutert kurz die einzelnen Überschreitungen. Seitens der Aus-
schussmitglieder gibt es keinen Beratungsbedarf.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
überschreitungen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 42.935,77 € und im 
Vermögenshaushalt in Höhe von 43.521,59 € (Stand 8.6.2010) zu geneh-
migen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 4 Beschaffung Kommunaltraktor als Ersatz für den Unimog 
Vorlage: 397/2010/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert die Notwendigkeit der Ersatzbeschaffung für den alten 
Unimog. Herr Rahnenführer sieht in dem Mietangebot der Firma Bräuß 
eine gute Lösung, Geld zu sparen. In der nachfolgenden Diskussion wird 
deutlich, dass unterschiedliche Meinungen bestehen, welche Lösung für 
die Gemeinde Appen die günstigere ist. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Beschaffung 
eines Vorführ-Kommunaltraktors für 57.000 € (brutto) zuzüglich Zubehör 
für ca. 10.000 € zu beschließen. 
Die fehlende Summe von  18.000 € wird durch Entnahme aus der allge-
meinen Rücklage finanziert.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 1  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 5 Fassade am Bürgerhaus - Sockelbereich 

Vorlage: 419/2010/APP/BV 
  

Herr Puttmann teilt mit, dass der Bauausschuss in der Sitzung am 24.6.10 
sich für die Variante II (Katzenköpfe) ausgesprochen hat. Herr Puttmann 
erklärt den Ausschussmitgliedern im Detail, wie die Maßnahme umgesetzt 
werden soll.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die beschriebe-
ne Maßnahme in der Variante II mit den verfügbaren Haushaltsmittel in 
Höhe von 15.000 € auszuführen. Die Verwaltung holt die erforderlichen 
Angebote ein und führt die Maßnahmen nach den Sommerferien aus.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6 Antrag zur Übernahme eines Finanzierungsanteiles zum Turnhallen-

anbau 
Vorlage: 406/2010/APP/BV 

  
Herr Lütje erklärt für die CDU-Fraktion, dass der finanzielle Einsatz von 
200.000 € zuzüglich der Folgekosten für die Gemeinde in dieser Finanzsi-
tuation zu hoch ist.  Er sieht den berechtigten Wunsch des Sportvereines. 
Herr Lütje macht deutlich, dass  die CDU-Fraktion positiv entscheiden 
würde, wenn die Mittel vorhanden sind. Die Allgemeine Rücklage weist 
nach der Jahresrechnung 2009 einen Bestand von 643.000 € aus, dass 
deckt nicht das im Haushalt 2010 befindliche Defizit von 683.000 €. Herr 
Lütje betont, dass zusätzliche Belastungen des Verwaltungshaushaltes 
durch Zinsen von jährlich 20.000  € nicht vertretbar sind. 
Frau Kaufmann schließt sich den Ausführungen von Herrn Lütje an. Mit 
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der Bereitstellung von Planungskosten in 2008 hat man den Willen für die-
se Maßnahme bekundet. Die Finanzsituation hat sich jedoch geändert. 
Frau Kaufmann verweist ebenfalls auf das Haushaltsdefizit in 2010 hin.  
Frau Kaufmann macht deutlich, dass die FDP-Fraktion einer Kreditauf-
nahme für den Turnhallenanbau nicht zustimmen wird.      
Herr Lorenzen stellt klar, dass die SPD-Fraktion keinen Wunsch sondern 
die Notwendigkeit dieses Anbaues sieht. Sollte der Antrag des TuS keine 
Zustimmung finden, wird der TuS nicht noch einmal solche Planung vor-
nehmen. Herr Lorenzen sieht die Haushaltslage nicht als katastrophal an, 
die Zinsbelastung von 18.000 € bedeutet für die Gemeinde Appen keinen 
Ruin. 
Herr Lorenzen macht deutlich, dass er den Zahlen der Verwaltung nicht 
traut. 
Herr Rahnenführer ergänzt, dass die Gemeinde durch die Kostenbeteili-
gung des TuS und der Landesportförderung eine günstige Immobilie er-
hält. 
Nach anschließend weiteren Wortbeiträgen kommt es zur Abstimmung.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss beschließt,  dem TuS Appen eine verbindliche Zu-
sage der Gemeinde über einen Finanzierungsanteil an dem Anbau in Hö-
he von 235.000,00 EUR zu geben. 
Der Antrag auf Abschluss eines Nutzungsvertrages für das Grundstück 
und die Turnhalle + Anbau für mind. 25 Jahre (Zuschussbindung) wird vom 
TuS-Vorsitzenden, Herrn Diekert, zurückgenommen.  
 

 mehrheitlich abgelehnt 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 2  Nein: 7  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 7 Schredderaktion im Herbst 

Vorlage: 412/2010/APP/BV 
 Nach kurzer Beratung stimmen die Fraktionen für eine Fortführung der 

Schredderaktion. Herr Lange merkt an, dass nach jeder Schredderaktion 
die Notwendigkeit überprüft werden sollte.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, weiterhin eine 
Schredderaktion in der Gemeinde Appen durchzuführen. Das Verfahren 
der letzten Schredderaktion vom November 2009 soll weiter fortgeführt 
werden.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 1  Befangen: 0   

Für die Richtigkeit: 

Datum: 06.07.2010 
   

Gez. Hans-Peter Lütje 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

Gez. Heike Ramcke 
Protokollführerin 



- 6 - 

 

 
 
 


